

DIARIO DE

MALLORCA

del Domingo 12

de Abril 1812.



S. Zenón Mr.

Cuarenta horas en los Capuchinos. Dedicadas á la divina Pastora. Exposición á las 5 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5
7 del am.	11 g.	27 p. II.	Este	y 31 m. y 24 s.
12 del dia	11½ g.	27 p. II l.	Nordeste	se pone á las 6
5 de la t.	11½ g.	27 p. II l.	Nordeste	y 28 m. y 33 s.

CATALUÑA.—Bérga 29 de marzo.

Parte dirigido á S. E. la Junta Superior por el brigadier Don Francisco Rovira.

Exmo. Sr.—Luego que supe que los enemigos de Bañolas con su mayor fuerza se habían dirigido á la villa de Besalú, no quedando mas en la primera que una escasísima guarnicion, mandé al capitán D. Juan Pañelló en quien recaia el mando de mi segundo batallón por ocupacion del teniente coronel D. Juan Fabrega, que en la madrugada del 14 actual se apostase en la altura de San Ferreol, que domina la villa de Besalú, previniéndole, que en la suposicion que el enemigo intentase penetrar á esta villa, ó atacar al primer batallón apostado en el pueblo de Montagút, cargase aquél á toda costa contra su retaguardia.

Al efecto mandó dicho comandante que la compañía

de cazadores á las órdenes del subteniente D. Narciso Plana-tés, tomase el citado rumbo siguiéndola él con el resto del batallon. Luego que la referida compañía llegó á la casa llamada de Planells, rompió el fuego por haberse ya encontrado con el enemigo, que se dirigía á tomar la altura *del Mor* posesionado ya de la de San Ferreol. El fuego fué muy vivo por largo rato, pero respecto de la superioridad del enemigo tuvieron mis cazadores que retirarse, sosteniendo un vivo fuego con el mayor orden y serenidad, hasta incorporarse con el resto del batallon, que con rapidez caminaba para reforzarlos. Visto por el referido comandante que los enemigos á mas de ocupar la altura de S. Ferreol verificaban ya lo propio con la *del Mor*, y que de consiguiente quedaban frustrados sus proyectos, se decidió á toda costa á desalojarlos de aquellas alturas; mandando al intento á la compañía de granaderos, segunda de fusileros, y á la de cazadores situarse á la izquierda de dichas alturas, con la terminante orden de atacar á la bayoneta, debiendo ejecutar lo mismo la primera de fusileros por la derecha. Observada por el enemigo la resolución y tenacidad de mis tropas, muy lejos de esperar las acertadas punfias de las bayonetas de aquellos valerosos soldados, se puso en precipitada fuga sufriendo en su retirada el mas vivo y acertado fuego, hasta llegar á la hermita de S. Ferreol, en la queuniéndose un considerable refuerzo, venido de Besalú con los demás que iban en derrota, obligaron á mis tropas hacer alto, no cesando el fuego por espacio de cuatro horas continuas, manteniéndose siempre en la misma posición, á pesar de ser el enemigo en duplicadas fuerzas.

La pérdida del enemigo, que se ha podido ver consiste en 4 muertos hallados en el campo y 16 heridos, asegurándose haber sido mucho mayor el número que se han llevado: de nuestra parte no hemos tenido mas que 4 heridos. Cerciorado de las pocas fuerzas enemigas que

habí an quedado en la villa de Bañolas, y que diariamente pasaban un convoy cargado de víveres y otros efectos desde Gerona á la citada villa, mandé tres compañías del referido batallón á las órdenes del capitán de granaderos del mismo Don Mariano Durán, que silenciosamente se apostase en parage oportuno al objeto de interceptar y derrotar al dicho convoy y su escolta. Al intento á la mañana del 15 actual partió el capitán Durán con dichas tropas dirigiéndose al punto de la Beguda situado entre Gerona y Bañolas, y al llegar á las inmediaciones del pueblo de Cornellà descubrió una partida de caballería enemiga, que se dirigía á Bañolas; y conociendo que estos serían víctimas de sus bayonetas, si les aguardaba, por proporcionarle el parage, en que se hallaba, las mayores ventajas, y reflexionando al mismo tiempo que tal vez no toparía con el convoy, se decidió á esperarlos ocultándose en unos matorrales inmediatos al camino real.

Era común la algazara entre los enemigos, caminando con la mayor tranquilidad, cantando romances y otras canciones, cuando de improviso se vieron cubiertos de una densísima nube de balas, cuya inesperada sorpresa les profundizó, tanto que los que tuvieron la suerte de salir ileños, que fueron muy pocos, se echaron á correr á todo escape, abandonando capas, carabinas y demás monturas.

De los 20 caballos, de que se componía dicha partida enemiga, solo escaparon 6, quedando los restantes tendidos en el campo junto con dos jinetes, siendo algunos de estos últimos los que pudieron escaparse, bien que malamente heridos.

Todos los Sres. oficiales y demás tropas han cumplido con su deber, demostrando cada dia mas y mas su acreditado valor. — Dios guarde á V. E. muchos años. Aulot 17 de marzo de 1812. — Excmo. Sr. — Francisco Rovira. — A S. E. La Junta superior del Principado.

Fronteras de Francia 28 de marzo. El 23 no había tropas algunas en Perpiñan, ni en la parte de Ax hay novedad. En Montluís ha entrado tropa, pero poca. Los

50 polacos que del exército de Suchet entraron á Francia, se han dirigido á Burdeos, y de allí al Norte.

Idem 30. En Ax, Tarascon, Montluís, y Cerdeña francesa internan sus efectos por temor de que entren las trapas de Cataluña.

Noticias del País.

Hoy á las diez de la mañana se celebra una fiesta muy solemne al patriarca S. José en el Convento de la Consolación con su Magestad patente y sermon que predicará el P. Presentado Fr. Manuel de Esparza Mercedario de Castilla.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.

De Villañueva en 3 días la Javega los Dolores, su patron Pedro Moll mallorquin en lastre. El Laud del patron Francisco Margues mallorquin en lastre. El Javeque la Concepcion, su patron Honorato Berga mallorquin, en lastre: el Javeque la Virgen de los Dolores, su patron Miguel Pons mallorquin, en lastre; y los Laudes de los patrones catalanes Juan Iglesias con un pasag. y balija, Francisco Romá, en lastre y balija. Juan Navarro con cargo de vino, y el Laud del patron Juan Reselló mallorq., en lastre.

De Areñs en 3 días los Laudes de los patrones catalanes Juan Masulen en lastre, José Vadell en lastre, y Ferriol Paly con un pasag. y cargo de vino.

De Malta en 31 días el Bergantin Oriente su capitán José Monteverde ingles con cargo de 1600 quarteras de trigo y 10 de garbanzos.

De Salou en 6 días el Laud del patron Estevan Fernando catalan con cargo de vino.

De Sitges en 6 días el Laud del patron Vicente Bon mallorquin en lastre; y el Laud del patron Jose Bas catalan con un pasag. en lastre.

Del Vandrell en 5 días el Laud del patron Bartolome Riusech catalan con cargo de terralla.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *El Otelo Moro de Venecia*, tragedia en cinco actos, adornado de todo su teatro, con tonadilla bayle y saynete.